

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4602.

Suscripcion en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

DOMINGO 26 DE NOVIEMBRE DE 1865.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVI.

Seccion editorial.

EL TRIUNFO DE S. HIPOLITO.

Las tres cuartas partes de la poblacion de Córdoba ignoran que en nuestra ciudad hay una plazuela que se nombra del Angel, y que en ella existe el monumento mas bello, artisticamente considerado, de cuantos la piedad de nuestros padres alzaron al inclito Custodio.

Si exajero al decir que las tres cuartas partes de la poblacion ignoran una y otra cosa, mueveme a ello mi deseo de que la fama de la devocion de los cordobeses a San Rafael no sufra menoscabo alguno, y que el buen nombre de su cultura no padezca; porque solo ignorando que existe esa plazuela y ese monumento, es como puede tener disculpa su abandono.

Procurando investigar el origen de ese triunfo, solo he podido averiguar que en el tiempo que medió entre el principio y la conclusion del obelisco que el Cabildo Catedral levantó cerca del palacio episcopal, los Canónigos de S. Hipólito todos juntos, ó solamente los señores Saez y Mondragon, costearon el que vemos próximo a la que fué Colegiata. Esto dice la tradicion; pero nuestra mania de investigar es muy descontentadiza, y cuando dejo un asunto con un se dice, es despues de hacer todos los esfuerzos imaginables.

Hay una Corporacion ilustre dedicada esclusivamente a limpiar, fijar y dar esplendor al lenguaje, y sin embargo, nuestro idioma olvida voces, expresion fiel de su representacion, que sustituyen con otras que distan mucho de ser exactas. El Ayuntamiento, el Municipio, no es lo mismo, por mas que sea, que la Ciudad acuerda ó la Ciudad niega: los fondos, las rentas, el archivo del Ayuntamiento, suenan como la pertenencia de una Corporacion, y no como la propiedad y el protocolo de los titulos y la historia de una poblacion.

Convencido de que la historia de los pueblos debe buscarse en sus archivos, y no en los autores estranos, que la escriben como nosotros pudiéramos escribir la de Paris ó Londres, al archivo de la Ciudad acudo en todos los apuros, y si por el lamentable estado en que, por falta de brazos dedicados a él esclusivamente, no permite encontrar la claridad del sol, nunca falta la luz crepuscular a que entrever los hechos que pasaron.

Recurriendo, pues, a esa fuente, encuentro que en 2 de Mayo de 1768 D. Miguel Verdiguier solicitó le concediera la Ciudad sitio delante de la Real Colegiata para alzar un Triunfo

al Arcangel San Rafael; que la Ciudad nombró Diputados a D. Luis Toboso y D. Diego Velasco, y en virtud del informe de estos Veinticuatro se concedió el terreno por acuerdo de 13 del citado mes. Registrando los opusculos del espresado año, hallo habitando las casas frente a la plazuela donde hoy está el monumento, al prior D. Cayetano Gonzalez, Canónigo D. Antonio Caballero y D. Miguel Verdiguier, francés, escultor en piedra. Los nombres de Saez y Mondragon no los he visto en parte alguna.

No teniendo otras noticias, ni conociendo a los descendientes del señor Verdiguier, que tal vez las tendrán exactas y quizás conserven los dibujos de la obra, tenemos que recurrir a la suposicion de que este reputado artista que ejecutaba el obelisco de la Catedral por los diseños de Esgróis y de Martinez, quisiera prestar de las impropiedades del modelo, alzando delante de la Colegiata su linda y esbelta aguja, bien por sí, ó como parece mas natural, costeado por el hoy suprimido Cabildo de San Hipólito.

A la vista del mutilado triunfo de la Colegiata, casi puede formarse idea de lo que fué. Las estatuas de la Fé, la Devocion y la Perseverancia, rotas a pedradas por los chicos entregados a sus instintos en aquel escondido lugar, apenas conservan los troncos de sus cuerpos para señalar el sitio en que se hallaban: de las alegorias del Hambre, la Peste y las Tormentas solo quedan los letreros y un cuadro de piedra negra ocupando el espacio en que se encontraban. Y no es solo ya las alegorias, las estatuas simbolicas y la aguja falta de piezas lo que pregona nuestra incuria, la misma Imagen del Arcangel, a mas de otros desperfectos, tiene la cabeza hendida y proximo a desprenderse el rostro.

La gran dificultad del mando, lo imposible en todos tiempos y mas en nuestros dias, es interpretar la voluntad de un pueblo: el Ayuntamiento ha sido en estas circunstancias la Ciudad. ¿Quién no ha respondido a su voz? las corporaciones, los individuos de todas las opiniones, de todos los partidos politicos y locales, han acudido solícitos a su llamamiento, porque cuando la fé ocupa el corazon, arroja de él todas las miserias. Un paso mas y los deseos de la Córdoba de todos los tiempos serán satisfechos.

En el artículo del Domingo anterior indicaba la imperiosa necesidad que todo cordobés siente de que en las inmediaciones de la via férrea se coloque la Imagen del inclito Custodio, y dejé para el presente la proposicion de los medios de ejecutarlo

con economias y hasta produciendo economias, dije.

Antes de lanzar al público el proyecto lo he dejado correr privadamente, a fin de oír sus objeciones y poder combatir las al presentarlas. En tremos de lleno en la cuestion.

Triste, pero indispensable, es pronunciar la palabra *economia*, cuando un pueblo siempre generoso y espléndido trata de manifestar su agradecimiento; triste, pero indispensable, si, cuando no la voluntad sino las exigencias de las circunstancias y del siglo, tienen consumidos los recursos de los individuos y de las naciones. La consideracion del estado de los fondos municipales nos hizo pronunciarla, y al reflexionar sobre los medios de llevar a cabo el general deseo, nos ocurrió el de la restauracion del Triunfo de S. Hipólito y su traslacion a la estacion general de las vias de Sevilla, Madrid y Málaga; al centro de la calle del Gran Capitan frente a la otra puerta de la Colegiata; en el centro de la plazuela de San Nicolás de la Villa entre el paseo y la Iglesia, ó finalmente, en una fuente monumental en medio de los nuevos jardines de la Agricultura.

A que se mude el Triunfo del mundo sitio que hoy ocupa, solo una persona he oido oponerse, alegando que debe respetarse la voluntad, de los que lo costearon allí, y que atendiendo a lo que sucede con todos los proyectos, el Triunfo se quitaria de donde está, para no colocarlo en parte alguna, puesto que las necesidades y la penuria publica tendrán que ir en aumento. No queremos ceder a nadie en amor a las antigüedades de nuestra patria, ni a respeto a la voluntad de nuestros mayores; pero ese respeto y cariño a todo lo que pasó, no se alarma ni escrupuliza en la ocasion presente. El que dió a la iglesia ó al estado, perdió el dominio de la cosa, y su donacion pura no dá a nadie el derecho de reversion. Sin embargo, si un heredero de esa voluntad, si un devoto cualquiera se compromete a poner el Triunfo en su primitivo estado, déjese donde está; si no de manera alguna: porque cuestion de honra para nuestra devocion es, y el decoro de la ciudad exige; quitar de aquel sitio y salvar de su ruina ese monumento de religiosa piedad. Respecto que una vez desmontado no pasaria de un proyecto mas su nueva colocacion, tratándose de S. Rafael no puede ni aun remotamente pasar esa suposicion por imaginaciones cordobesas.

Respecto a la colocacion entre la Colegiata y la Administracion; ó en cualquiera de los extremos de la calle, se dice que un monumento religioso no debe colocarse en un paseo, donde se espone a la profanacion. Pues que

otra cosa que un paseo en la octava del Corpus, y en todos tiempos, ha sido el Triunfo? ¡Profanaciones! ¡irreverencias! No estará mas espuesto a ellas en el lugar apartado, en el rincón lóbrego y sùcio en que hoy se encuentra la imagen del Custodio?

No tenemos interés ninguno en que se traslade el monumento al centro ó los extremos de la calle del Gran Capitan, y lo proponemos solo como medio de quitarlo del sitio inconveniente en que se encuentra. En lo que lo tenemos y grande, y con nosotros la poblacion entera, es en que ya que no pueda ser una nueva muestra de nuestra gratitud, se haga la traslacion a la misma estacion de la via férrea. Y no se diga que en un punto de tanto movimiento y tráfico no puede ocuparse ni sustraer parte alguna del tan allí preciso y necesario terreno; providencialmente quizás, desde el establecimiento de la via, ó por lo menos desde la venida de S. M., hay frente a la entrada de la balla exterior una, no sabemos si fuente ó ria inglesa, que a nadie estorba y hasta parece que a veces pide se eleve de su centro la aguja que sostenga la imagen del vigilantísimo centinela, que en tan peligroso puesto debe protegernos y salvarnos.

Pero han dicho algunas personas meticulosas y de tibia fé: si llevamos allí la imagen del Arcangel, los estranjeros de otras comuniones, los *espiritus fuertes* de la nuestra, al pasar van a reirse de nosotros.

Todos los dias oimos decir a propios y estranos, esta ciudad dichosa, esta ciudad privilegiada, esta ciudad protegida. ¿Porqué esa dicha, ese privilegio, y esa proteccion? Por que en esta tierra clasica del valor y de la fé, nunca sus hijos se arredraron de hacer publicas sus creencias, y prefirieron la muerte y los tormentos a inclinar sus frentes ante los dioses estranos y los tiranos que robaban la libertad a su patria. Al riego de la preciosa sangre de aquellos valientes debe nuestro suelo su fecundidad: a sus méritos, nuestra ciudad la proteccion del Angel Rafael: nuestro privilegio, seguramente a que en este pueblo de los Mártires nadie se arredra de hacer pública ostentacion de sus creencias; y en esta edad, al parecer contraria; reedifica los templos de S. Alvaro y Linares, y pasea por sus calles, regándolas con el dulcísimo llanto de su amor, los simulacros de sus númenes tutelares, despreciando esas risas, única persecucion que la eterna misericordia reservó a los degenerados cristianos del siglo XIX.

Si hemos de ser consecuentes, si hemos de perpetuar, ó al menos hacer duradera, la memoria de la ostentosa muestra de la devocion y gratitud de Córdoba en 1865, allí, en la estacion, en el sitio mas público hoy, allí, donde,

como decia hace dos siglos D. Pedro Mesia de la Cerda, «puedan los pasajeros y peregrinos informar de la gloriosa proteccion de Córdoba a las naciones mas remotas:» allí, frente a la estacion, pulmon que los adelantos del siglo puso a nuestro pueblo para aspirar el aire de la civilizacion y arrojar por las arterias de sus vias la sangre y las riquezas, que sin él lo matarian de plétora: allí, donde desembarcan los amigos, donde llegan los desgraciados en busca de consuelo, pero también por donde viene la muerte en brazos del horrible hijo del Asia, ó el amarillo indigena de América.

Pero si la miseria de los tiempos, nunca de la representacion de Córdoba, hace que no haste ya la ejecucion del general deseo con *economia*, sino que exige que ese deseo se cumpla produciéndola, entonces; solo entonces; que la proyectada fuente del centro de los jardines de la agricultura sea una fuente monumental, de insignificante costo respectivo, si del centro de un ancho mar surgiendo de las aguas, se eleva la esbelta, bella y elegante aguja de S. Hipólito, coronada por la imagen dorada de S. Rafael.

Al verla descollar sobre los árboles, los estranjeros que vengan en los trenes dirán unos a otros: mirad uno de los ángeles de oro que recordaba el *proscripto en Malla*, y los cordobeses decrísclo con el mas santo y legítimo de todos los orgullos: fé cristiana es, que cada uno de vosotros y vuestros pueblos tienen un Angel que los proteja y guarde; pero Córdoba mi patria, la única de la tierra a quien ese Angel haya dicho YO SOY TU GUARDA: YO SOY TU PROTECTOR.

R. de Vida.

Seccion oficial.

La *Gaceta* del 23 publica los reales decretos siguientes: Declarand cesante a D. Elias Bautista Muñoz, fiscal especial de Hacienda de la audiencia de Madrid, y nombrando para este puesto a D. Miguel Zorrilla, secretario que ha sido del Consejo de Estado.

Nombrando director general de Telegrafos a D. Ramon Goicoerrotea, director de Sanidad.

Nombrando director general de Beneficencia a D. Feliciano Perez Zamora, ex-diputado a Cortes.

Nombrando director general de Sanidad a D. Daniel Carballo, ex-diputado a Cortes.

Alcaldía Constitucional de Córdoba.

Debiendo procederse a la demolicion de la puerta nombrada de Sevilla, que se

encuentra en estado ruinoso, se anuncia la subasta por el término de 10 días, señalándose para el remate el lunes 4 de Diciembre próximo de doce a una en estas Casas Consistoriales, bajo las condiciones que están de manifiesto en la Secretaría municipal; siendo de propiedad del rematante los materiales que resulten de la demolición, valorados pericialmente en 219 escudos 700 milésimas, de los que rebatidos 86 escudos 290 milésimas á que ascienden los gastos que ofrece dicha operación, resulta un sobrante de 133 escudos 410 milésimas, que como tipo á la subasta habrá de entregar el rematante en la Depositaria municipal.

Lo que se publica por medio del presente para conocimiento de las personas que quieran interesarse en el remate. Córdoba 24 de Noviembre de 1865.—El C. de Hornachuelos.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Desde el 1.º de Enero próximo 170 administraciones subalternas de Estancadas que se surtian de las respectivas capitales de provincia, lo serán directamente de las fábricas de tabacos, acortando de este modo considerablemente las distancias, y por consiguiente el coste de las conducciones que, como es sabido, abona la Hacienda á un tanto cada arroba y legua.

El gobernador superior civil de Filipinas participa con fecha 8 de octubre último, que el 27 de setiembre se esperimentó en la isla de Luzon un huracan que causó grandes pérdidas y siniestros marítimos de importancia. Habian llegado á la bahía de Manila las fragatas mercantes «Guadalupe y Magallanes,» y el correo que salió de la corte el 22 de julio.

Nos escriben de Florencia que el rey de Italia ha conferido al Sr. Ulloa la gran Cruz de la orden de S. Mauricio y S. Lázaro.

Se ha dispuesto por el Ministerio de Fomento, que desde 1.º de Diciembre próximo vuelvan á abrirse las clases de la escuela especial de ingenieros de caminos, canales y puertos, cuya enseñanza quedó en suspenso á consecuencia del estado sanitario en que se ha encontrado la capital.

En el camino de Torrente, Valencia, partida de Arrancapinos, ha sido encontrado el cadáver de un labrador que debió ser asesinado en la noche del 19. Se han principiado las oportunas averiguaciones.

La escuadra española actualmente en el Pacifico cuenta ocho buques, á saber: las fragatas de vapor «Villa de Madrid,» de 46 cañones; «Resolucion,» de 44; «Blanca,» de 40; «Berenguela,» de 40; la fragata blindada «Numancia,» la corbeta «Vencedora,» de 3 cañones; la goleta «Covadonga,» de 3, y el transporte «Marqués de la Victoria,» de 2.

En la rada de Valparaiso se encuentran actualmente las fragatas «Villa de Madrid y Resolucion,» y el vapor «Marqués de la Victoria.»

En Copiapó la «Blanca» y la «Berenguela,» en camino hácia el Sur la corbeta «Vencedora,» y en el Callao la «Numancia» y la «Covadonga.»

Dice la Correspondencia del 23: S. M. la Reina seguía anoche notablemente aliviada, y ayer pudo ya dar un corto paseo.

En la noche del 21 del actual fué robada en Logroño la rica casa-comercio del Sr. Santa Cruz, sucursal del Banco de España en aquella provincia.

El robo ha sido de consideracion, puesto que del balance hecho hasta ahora resulta acercarse á 2.000,000 de rs.

Segun los signos encontrados en los primeros momentos, parece que los ladrones penetraron en la casa y cuarto-despacho por la alcantarilla y desde una distancia de cerca de un kilómetro.

Las cinco puertas que habia que atravesar desde la abertura practicada en la alcantarilla de la casa hasta el despacho no resultan violentadas en lo mas mínimo, sino con algunas señales en dos de dichas puertas, hechas indudablemente por los mismos ladrones, con solo el objeto de deslumbrar y apartar la vista de las autoridades y de los dueños de la casa, de quienes sean los verdaderos culpables.

Esto mismo lo demuestra el haberse dejado ficticiamente olvidadas una palanqueta de hierro en la casa y una especie de escalera en la entrada de la alcantarilla.

De todo resulta que los factores de tan criminal atentado conocian perfectamente, no solo las entradas y salidas de la casa, sino hasta los menores detalles del local y arca donde se custodiaban los caudales, puesto que de dos de estas que se hallaban en una alceba del despacho, se dirigieron á la del oro, dejando intacta la otra llena de plata y mas de seis mil duros de la misma moneda y varios taleguillos de calderilla que se encontraban en el espesado despacho.

Tampoco aparece en el pavimento signo alguno de humedad y cieno del alcantarillado.

Las autoridades todas, se constituyeron en las primeras horas de la mañana en casa del Sr. Santa Cruz, y el juzgado, acompañado del promotor fiscal, ha dado principio con la mayor actividad á la formacion de las diligencias sumarias, habiéndose efectuado algunas prisiones de presuntos reos.

Este suceso, á pesar de no afectar de ninguna manera tan acaudalada casa mercantil, ha sido en extremo sentido en toda la poblacion de Logroño, pues el señor Santa Cruz es una persona en extremo querida en toda la Rioja por sus bellas cualidades y sus caritativos sentimientos.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris, 22.—Dujin, 21.—La causa á que se atribuyen las precauciones militares recientemente adoptadas, es la aparicion de buques sospechosos en el canal de la Mancha.

Londres, 22.—El «Morning-Post» publica una carta del Sr. Tavira, ministro que fué de España en Chile; dicha carta censura la conducta del general Pareja como contraria á los deseos de conciliacion del gobierno español.

Paris, 22 (por la tarde).—La Cámara sindical del comercio de esportacion de Paris ha convocado á los comerciantes y hombres de negocios para deliberar sobre el bloqueo de los puertos de Chile. La reunion ha tenido lugar hoy mismo á las tres de la tarde.

Havre de Gracia, 22.—Los principales comerciantes del Havre, habiéndose

reunido ayer, firmaron una peticion al emperador dándole las gracias por haber dado órdenes á fin de proteger los intereses franceses que están hoy en peligro en Chile, suplicando al emperador que use de su alta influencia para cortar la cuestion por medio de un arbitraje internacional.

Florencia, 22.—Hoy han llegado el rey y la reina de Portugal. Se les ha hecho una recepcion entusiasta.

Tolon, 22.—Se ha dado orden por el ministerio de Marina para reducir la escuadra del Mediterráneo á cuatro buques acorazados.

En Inglaterra ha habido una gran tempestad que ha causado muchos naufragios.

Berlin, 22.—Son inexactos los rumores esparcidos sobre modificacion ministerial.

Prusia no trata de disminuir su ejército.

Londres, 22.—Se han retirado muchos fondos del Banco de Inglaterra, lo cual hace presumir que el descuento sufrirá un nuevo aumento.

Se anuncia la próxima llegada á Francia de una embajada marroquí, cuya mision se relaciona con las cuestiones pendientes en Argelia.

Dícese que los gobiernos de Sajonia y Baviera, al ajustar con Italia tratados de comercio, cuyas bases están ya convenidas, reconocerán formalmente el reino de Italia.

Las cartas de Roma aseguran que está á punto de terminarse un tratado postal entre los Estados pontificios y el reino de Italia.

El gobierno de Washington ha ofrecido al brasileño por medio de su representante en los Estados-Unidos, su mediacion en la guerra que mantiene con el Paraguay. Espérase la contestacion del gabinete de Rio-Janeiro.

El gobierno de la isla de Madagascar se niega obstinadamente á satisfacer á Francia la indemnizacion que le debe segun los tratados, pretendiendo que estos se han de quemar públicamente en la plaza Mayor de Tamatava. Créese que Francia tendrá que tomar enérgicas medidas para que las autoridades de Madagascar cumplan lo convenido.

Los periódicos italianos discuten sobre la necesidad de reducir en 100,000 hombres el efectivo actual del ejército de aquel Estado.

Garibaldi ha llegado inesperadamente á Florencia. Las cartas y los periódicos de aquella poblacion dicen que piensa conquistar en el nuevo Parlamento la posicion de jefe de partido.

Seis son los Estados de la Union americana donde los negros gozan del derecho electoral con las condiciones siguientes: En Maine, Nueva-Hampshire y Vermont las personas de color pueden ejercer este derecho lo mismo que los blancos. En Massachusset los negros no pueden votar si no saben leer ni escribir; en Rhode-Island deben poseer propiedades por valor de 100 duros y en Nueva-York por valor de 500.

Los periódicos ingleses consagran largos artículos á elogiar la medida tomada por el emperador de los franceses de reducir el efectivo del ejército, y aconsejan

á su gobierno, como tambien á los de Austria, Rusia é Italia que imiten este ejemplo.

Las últimas noticias de los Estados-Unidos dicen que si bien el presidente Johnson está animado de las mejores disposiciones respecto á Francia, ha manifestado explícitamente su opinion de someter su política á la del Congreso de Washington, y parece que el pais se decide en favor de una política hostil á la intervencion francesa en Méjico.

El gobierno romano ha dado órdenes severas para que se persiga sin descanso á las bandas de brigantes que están cometiendo toda clase de tropelias en los Estados Pontificios.

No resulta cierta la noticia de que el gobierno de Haiti se haya apoderado de la ciudad de Cabo Haitiano, donde dominan los insurrectos. No solo se sostiene esto en dicho punto, sino que se han apoderado de uno de los buques de guerra que bloqueaban aquel puerto.

Los periódicos ingleses manifiestan su contento por haber sido vencida la insurreccion de los negros en Jamaica: pero dos de ellos, el Star y el Daily-News, censuran las atrocidades cometidas por las autoridades militares con los negros prisioneros.

Los capitales, dicen de Paris con fecha 16, continúan retirándose de los efectos extranjeros y acumulanlose en el 3 por 100: de aquí su favorable tendencia á recobrar el puesto que de derecho le pertenece en las cotizaciones oficiales, y de que la especulacion le ha desposeído.

El Crédito mobiliario francés y el español, en una palabra, todos los valores de las compañías de crédito y de ferro-carriles se agitan á su alrededor, obedeciendo sus movimientos, pero sin desplegar gran fuerza.

En Liverpool se ha verificado un meeting de comerciantes y negociantes ingleses que ha resuelto enviar una diputacion á lord Clarendon que le pida proteccion para los intereses ingleses en Chile.

Las reducciones que se van á hacer en el ejército francés rebajan su efectivo en mas de cincuenta mil hombres y proporcionan al Tesoro una economia de 40 á 42 millones de francos.

El representante de Francia en Constantinopla se ha puesto ya de acuerdo con el presidente del Consejo de ministros Aali-bajá, sobre las condiciones previas á la reunion de la conferencia internacional sanitaria.

Gacetilla.

Toretas.—Teniendo en consideracion el mal estado del piso de la plaza y de los caminos que á ella conducen, los que con las últimas lluvias han quedado intransitables, se ha suspendido la corrida de toretes que se debia celebrar esta tarde, trasladándose á la del próximo Domingo 3 de Diciembre. Nos parece muy oportuna esta determinacion.

Concierto.—En el que tendrá lugar esta noche en el salon del piso principal de la casa que en parte ocupa el

café del Recreo, tocará el señor Arca una fantasia sobre motivos de il Trovatore, La jota aragonesa, variaciones sobre un tema de il Pirata, La rondona, sinfonia de Semiramida y La gallegada, en la que se oirá el diálogo de dos viejos. Los señores Aguirre y Mondejar tocarán á su vez la gran fantasia á dos pianos, compuesta por Talberg, sobre motivos de Norma, y el wals El laberinto. Las piezas que componen este programa son sumamente escogidas, y creemos que los que concurren esta noche al salon indicado conservarán muy gratos recuerdos de la fiesta filarmónica que se prepara.

—El vigia.—Ayer seguía la lluvia, —esto es, que segun las señas,—á pesar de los pesares—siguen los tiempos de pesca.

Funcion teatral.—Anteanoche se verificó al fin el beneficio del señor Osorio, que tuvo la feliz idea de recordar con este motivo al pueblo de Córdoba la joya literaria que acaba de perder. Se ejecutó la comedia del esclarecido poeta don Angel de Saavedra, Duque de Rivas, titulada Tanto vales cuanto tienes, y se leyeron lindísimas composiciones dedicadas al ilustre vate, cuyo retrato presidía la escena, por nuestros estimados amigos los señores Baron de Fuente de Quinto, D. Rafael de Vida, D. Rafael Blanco, D. Luis Vidart y D. Manuel Fernandez Ruano. La lectura de estas poesias fué inoportunamente colocada en el programa al final de la funcion, por cuya razon sin duda el público no pudo apreciar las bellezas de aquellas bien meditadas obras, dignas de la reputacion de sus autores. Los distinguidos concertistas Sres. D. Julian Aguirre y D. Luis Mondejar tocaron en dos pianos la gran fantasia de Talberg, sobre motivos de la Norma y un brillante wals de que son autores, titulado El laberinto. El público, recibió estas obras con una completa ovacion para los apreciables artistas, y llamados muchas veces á la escena repitieron el wals entre nutridos aplausos y merecidos bravos. A la una y media terminó este espectáculo, que proporcionó al beneficiado un lleno completo y coronas y palomas en premio de sus tareas y de sus laudables esfuerzos.

Fiesta.—Segun hemos sabido parece que los molineros y los acarreadores de trigo y harina han determinado ceder un día de sus respectivos jornales, y costear con los fondos que se reúnan una solemne funcion de accion de gracias á Ntro. Sto. Custodio. Hay hechos que por sí solos se recomiendan.

Abajo.—En su lugar verán nuestros lectores un edicto del señor Alcalde anunciando la subasta del derribo de la puerta de Sevilla. Damos las gracias á la autoridad local por haber oido las justas quejas de aquellos vecinos, de que en varias ocasiones hemos sido eco. La puerta de Sevilla, como otras muchas de la capital, no son sino grandes estorbos, que harán un inmenso beneficio todo el que con ribuya á que desaparezcan.

A sartenzos.—Un hombre hirió anteayer con el golpe de una sarten á una mujer en la calle de Abejar. Ella fué á parar al hospital y él á la cárcel.

Serán muy lindas.—Las moñas que han de lucir los seis toretes que se han de lidiar en la tarde del Domingo próximo, han sido hechas y regaladas por las señoritas doña Maria de los Angeles Beltran y Buron, doña Dolores Gorrindo

Cubero, doña Dolores Lopez Amigo, doña Carmen Sanz y Losada, doña Teresa Valenzuela y Castillo y doña Dolores Vazquez y Cardenas, las que con la Sra. Conqueza de Hornachuelos tendrán a su cargo la presidencia de la plaza. No extrañaremos el ver prodigios de valor entre los aficionados.

Buena idea. —El Sr. Lopez Carrillo ha pedido al Ayuntamiento el terreno que puede disponer en la calle del Gran Capitan para construir segun el plan aprobado. En su consecuencia se anunciará la subasta para si se mejora la proyeccion, que desde luego conceptuamos muy beneficiosa para el ornato y embellecimiento de aquella importante via.

Farmacia. —En Santa Eufemia se ha creado una plaza de farmacéutico titular. Hasta el 23 de Diciembre se admiten solicitudes.

Cabito suelto. —El Juzgado de la izquierda de esta capital cita y emplaza a Juan Gutierrez, conocido por el Cabito, á quien sigue causa por robo á D. Alejandro Strasserra.

Publicacion. —Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia el anuncio que en su lugar insertamos de la Revista de agricultura, industria y comercio, que ha empezado á publicar en Madrid D. Diego Navarro Soler. Hemos visto el primer número correspondiente al 15 de Noviembre, y llena cumplidamente cuanto en el prospecto ofrece, por lo que creemos que tendrá una favorable acogida. La recomendamos con eficacia á los labradores, á quienes puede ser de grande utilidad.

Tiene desgracia. —Percances sufrió la via de Córdoba á Manzanares. —Quién había de creer—que la lluvia la inundase!

Estado de Sevilla. —Hé aquí lo que sobre este interesante asunto dice un periódico de aquella capital correspondiente al día de ayer:

«Antes de ayer, durante las 24 horas, ocurrieron 8 defunciones del cólera, entre ellas 5 púrvulos, 2 mujeres y un hombre, y de enfermedades comunes 6. En las doce primeras horas hasta las seis de la mañana de ayer, no hubo invasion alguna, y solo 2 defunciones. El número de enfermos en Sevilla hasta el día de ayer eran 64. En la provincia, las noticias son mas satisfactorias. En Mairena

del Alcor los enfermos existentes eran 4, sin ninguna nueva invasion.»

Histórico. —El 23 del actual fué el aniversario del nacimiento del Rey don Alonso el Sábio en 1221.

Secretaría. —Se halla vacante la del Ayuntamiento de la Carlota, dotada con 4,380 rs. Hasta el 24 de Diciembre se admiten solicitudes.

Permanencia. —SS. AA. RR. los Duques de Montpensier han tenido que detenerse en Plymouth, á causa de los temporales.

Temperatura. —El equinoccio ha sido este año mas duradero que de costumbre, y sus consecuencias bastante sensibles en todas partes. En la península hemos sufrido grandes tormentas y aluviones, y en América los huracanes han causado pérdidas de consideracion. Los continuos nublados, las variaciones atmosféricas, la humedad general producida por la constancia de los vientos levantes, y lo que es peor, las pequeñas lloviznas que á menudo riegan nuestras calles, promueven un calor inusitado en fines de Noviembre, que en momentos dados del día se hace hasta bochornoso. De aquí, pues, las calenturas catarrales que suelen reinar, las irritaciones, los dolores nerviosos y la escitacion de los reumas y otras dolencias análogas ó crónicas, de que se queja la generalidad de las gentes.

Qué par! —«Ella es la maga de mis ensueños, —él es el dueño de mis acciones, —ella me ofrece régia diadema — y él me produce mil desazones.

Ella me adora — y él me da guerra; — ella sus brazos — hácia mí tiende, — y él dar prete de — conmigo en tierra.

Ella me brinda — dos existencias, — y él me fastidia — con sus ausencias. — Los dos me llaman, — ¿á quién prefiero? — Ella es... la gloria, — y él... el dinero.

Invento maravilloso. —Hasta ahora solo habian circulado por bajo de tierra ó por los aires, encerrados en tubos é impulsados por el aire comprimido, ya despachos telegráficos, ya paquetes de cartas, luego bultos de muestras ó equipages y aun hasta mercancías; pero no ha muchos dias que se verificó en Lóndres un ensayo de trasportar personas á través de un túnel de media legua de estension, conduciéndolas en coches que ajustan exactamente á las paredes de dicho túnel, los que se mueven á impulsos de un poderoso

so y sostenido soplo. El resultado ha sido feliz y van á emprenderse obras para alargar dicho túnel en una estension de sobre doce ó trece leguas por bajo de las calles de Lóndres.

Funeral concurrido. —Los ingleses que censuran como fiestas bárbaras las corridas de toros, conservan sin embargo las luchas de hombres con un entusiasmo por lo menos igual al de los aficionados mas decididos por la tauromaquia. De ellos es buena prueba las honras fúnebres que acaban de hacerse en Lóndres á un boxador célebre, muerto hace pocos dias. Todos los periódicos dan cuenta de este suceso. Los asistentes al entierro eran muchos mas en número que los que acompañaron el féretro de lord Palmerston. El cortejo fúnebre recordaba el que acompañó al entierro de lord Wellington, y se estendió á tres millas por las calles de Lóndres.

Cosa rara. —Segun el «Correo de los Estados Unidos» acaba de descubrirse en los alrededores de Surprise Valley (Nevada) una cantera considerable de yeso perfectamente cristalizado y tan transparente como los pedazos del hielo mas puro. Esta roca se rompe naturalmente en trozos perfectamente regulares que pueden emplearse en cualquiera clase de construcciones sin necesidad de ser tallados. Por de pronto se trata de edificar con ellos varias casas que serán verdaderos palacios de cristal en miniatura, con la particularidad de que no necesitarán ventanas, sino que tendrán que ponerse cortinajes interiormente para evitar que desde la calle pueda verse lo que pasa en las habitaciones, en atencion á que la luz del día penetrará á través de los muros.

Sigue la idea. —La sociedad para la propagacion de la lengua universal, que parecia ya destruida, vuelve á cobrar animation, siendo varios los nuevos socios que han entrado para impulsar el estudio y desarrollo de aquella bajo la direccion de su sabio fundador, el anciano sacerdote D. Bonifacio de Sotos Ochando, cuyostrabajos é investigaciones tan universalmente aplaudidos fueron desde que en Francia inició su pensamiento.

Me voy á París. —Ha llegado á París, y va á ser presentada en los mas elegantes salones, una jóven sueca que tiene cuatro millones de dote y viene resuelta á casarse. Pertenece á una familia muy distinguida, y su carácter novelesco le ha inspirado el propósito de escoger un marido que la ame de verdad. Decididamente voy á hacerme el sueco.

—Espada-revolver toledana. — Nos escriben lo siguiente: Hemos visto una espada-revolver que á un oficial español al servicio de Mon-evideo, y que cayó herido en Yatay con cuatro balazos, tres lanzadas y varias cuchilladas, le ha mandado un pariente de España. Es un arma tan especial, tan útil y tan rica, que hasta ahora entre los mejoramientos de armas de guerra creemos que ninguna sea mas bien combinada, mas sencilla y fácil de manejar. La misma hoja sirve de guia para la punteria, y como la bala pasa por entre la canal de la hoja, le comunica tal fuerza al proyectil, que alcanza á una distancia no conocida en los revolvers. Tiene seis tiros, y es invencion de la fábrica de Toledo, en la atrasada España.

EL SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

Hoy. La invencion de las reliquias de los Stos. mártires de Córdoba en San Pedro.

Mañana. —Stas. Flora y Maria, mártires de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR. —Ambos dias en la iglesia de S. Pedro de Alcántara.

Hoy se celebrará una solemne funcion de accion de gracias á las diez de la mañana, con Te-Deum, en la iglesia de S. Rafael, costeada por varios devotos, en la que predicará el Sr. D. Claudio Amorin y Alvarez.

Cuarto dia del solemne octavario á Ntra. Sra. de Linares por su real asociacion, en la Iglesia de San Hipólito, á las cuatro y media de la tarde: predicará el Sr. Dr. D. José Benitez y Madrid. —Mañana quinto dia: el Sr. Dr. D. Cristóval Vazquez Espejo.

Hoy primer dia del solemne Octavario á las Reliquias de los Santos Mártires en la Parroquia de San Pedro, á las diez de la mañana. Asistirán el Ilmo. Cabildo Catedral y el Excmo. Ayuntamiento, y predicará el Sr. D. Francisco Osuna. Mañana segundo dia: el Sr. D. Rafael Rodriguez y Blanco.

Continúan en la ermita de Nuestra Señora de la Aurora, en la parroquia de S. Miguel y en la iglesia de Jesus

Nazareno, los ejercicios del mes de Animas, á las oraciones.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Aurora, en su ermita. —Mañana, Ntra. Sra. del Socorro, en su ermita.



Los señores sacerdotes que quieren aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial de S. Miguel, en sufragio por el alma del Sr. D. Antonio Maria Balleras, (Q. E. P. D.) recibirán el estipendio de diez reales.

La Real Asociacion del Smo. Cristo y S. Alvaro, celebra hoy las solemnes honras por sus hermanos difuntos en el parroquial de Sta. Marina, por no poder verificar este religioso acto en el Santuario de Scala Coeli, con motivo de la construccion que se está llevando á cabo del camarin para el Smo. Cristo.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funciones para hoy.

Por la tarde. El grandioso drama en 4 actos, titulado: La Maldicion de un padre, ó Doña Brianda de Luna. — Dando fin con un gracioso sainete. — A las cuatro. — A 13 cuartos.

Por la noche. El drama en 3 actos, en verso, titulado: La Campana de la Almu-daina. — Finalizando con un gracioso sainete. A las ocho.

Los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades en la funcion de la tarde.

RATAS INDUSTRIOSAS INDIANAS y fieras domesticadas, instruidas por don Salvador Siciliani: calle del Ayuntamiento, núm. 8. La funcion será muy variada y divertida.

Empezará todas las noches desde las 5 y media hasta las 9. — Es prohibida la entrada de perros. — Entrada general un real. — Niños y soldados cuatro cuartos.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez.

CÓRDOBA. — 1865.

Imprenta, libreria y litografía del DIARIO DE CÓRDOBA. S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 20. Consolidado 38,80. Diferido 36-0. Deuda amortizable. — primera clase 00,00. Id. de segunda 2,20. Id. del personal 20,51. Acciones del Banco de España 128. CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 24 de Noviembre á igual hora del 25. Trigo 260 faegas de 46 á 48 rs. Cebada 000 faegas de 05 á 07. Aceite en los molinos, á 44 Id. en la ciudad á 57. Jabon blanco á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra. SEVILLA. En la Alhondiga. Trigo de 42 á 53. Cebada de 00 á 28. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 40 á 47. Cebada de 24 á 26. Habas de 30 á 34. Aceite de 00 á 44 1/4. GRANADA. Trigo de 47 á 54. Cebada de 2 á 31. Habas de 40 á 41. Aceite á 32. MALAGA. Trigo de 49 á 61. Cebada de 24 á 30. Habas de 34 á 39. Aceite á 46 á 47. JEREZ. Trigo de 40 á 54. Cebada de 26 á 28. Habas de 43 á 46. JAEN. Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34. Aceite de 32 á 34, dentro.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Sevilla. Sale el primer tren á las 8 de la mañana, llegando á Sevilla á las 12 y 37 minutos. De Sevilla sale á las 3 de la mañana, y llega á Córdoba á las 7 y 14 minutos. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. El segundo tren sale á las 7 y 35 minutos de la noche y llega á Sevilla á las 11 y 40 minutos. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 40 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 8 y 53 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 25 céntos. Tercera clase, 26 rs. De Córdoba á Málaga. Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana y llega á Málaga á las 6 y 4 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 45 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 5 y 29 minutos de la tarde. Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa: en

primera clase 93 rs. 47 céntos; en segunda clase 70 rs. 23 céntos; en tercera clase 42 rs. 47 céntos. De Córdoba á Vilches. Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana y llega á Vilches á las 7 y 55 minutos de la tarde. De Vilches sale á las 40 y 45 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 5 y 27 minutos de la tarde. Precios de Córdoba á Vilches y vice-versa: en primera clase 64 rs. 25 céntos; en segunda 50 rs.; en tercera 30 rs. 75 céntos. Diligencias. Madrileña. Esta empresa ha establecido servicio diario desde primeros de este mes, partiendo desde Menjivar. El despacho que estaba situado calle de la Librería núm. 23, se ha trasladado á la calle de Lucano núm. 44. Su administrador, D. Alfonso Maroto. Cordobesa. Selen para Madrid los dias pares entre una y dos de la tarde. Entran los mismos de 9 á 10 de la noche. Precios como la anterior. Su administracion, calle del Ayuntamiento, núm. 2. Victoria. Teniendo esta empresa establecido un servicio diario entre las estaciones de Menjivar á Ventas de Cardenas, ha acordado que en el presente mes salgan sus expediciones los dias pares con hojas de Sevilla y Cádiz, y los dias impares de Córdoba, de donde podrá tomarse el pasaje para cualquier dia, sin tener que pedirlo á Cádiz y Sevilla. Precios desde Menjivar á Cardenas. Berlina, 300 rs. — Interior, 160. — Rotonda, 140. — Cupé, 100. Su administracion, esquina á la calle Librería. Castellana. Esta Empresa que tenia un servicio alternado, lo ha aumentado con un diario desde el dia primero del próximo mes de Octubre, á los precios que las demás; admitiendo encargos á gran velocidad para todos los puntos de las líneas del Norte. Su administracion se ha establecido para comodidad de los viajeros, en la fonda de Rizzi. Los carruages son cómodos y parten desde Menjivar á Cardenas y vice-versa, combinados con los trenes-correos. Postas Andaluzas-Sevillanas. Salen para Madrid los dias impares á las 2 de la tarde, y llegan de 10 á 14 de la noche. Precios á Santa Cruz, Berlina, 287 rs. Interior, 287. Rotonda, 201. Cupé, 159. Su administracion esquina á la Cuesta de Lujan. Nueva Andaluzas. Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los dias impares á las 9 de la mañana y llega á Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los dias pares á las 7 de la mañana y llega á Córdoba á las 3 de la tarde. Precios: de Córdoba á Lucena y vice-versa, Berlina, 52 rs. Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina á razon de 4 rs. por legua, y en Interior á 2 rs. Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Lucano, número 44, y en Lucena por D. Demasio Rojo, calle del Peso. El oriente. Salen para Madrid los dias impares á las 2 de la madrugada, y entran de dicho punto los dias pares á las 14 de la noche. Su administracion, Plaza del Salvador, oficinas de D. Felipe Puentes Roldan.

Otros carruages.

Empresa de transportes en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilar, Lucena, Benameji, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, calle de Lucano, núm. 44, antes del Potro. Unicas góndolas aceleradas de los señores Payeras, Gomez y compañía, entre Córdoba y Madrid, invirtiendo en el trayecto de esta á Cardenas 48 horas. Se admiten arroyos, encargos y pasajeros á precios arreglados. Por don Alfonso Maroto, administrador en Córdoba, Librería 23 y Lucano 44. Administracion en Madrid, Alcalá 46, don Jaime Payeras é hijo. Mensagerias de D. Onofre y D. Benito Ferrer. Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferro-carriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediatamente á la estacion del ferro-carril, y otro en el Parador del Sol, donde se admiten arroyos y pasajeros á precios convencionales. Transportes de la Union. Estos carruages acelerados á Madrid y Granada, salen en el presente mes, los dias pares á las 7 de la mañana, y entran los impares á las 8 de la noche, invirtiendo 48 horas desde Córdoba á las Ventas de Cardenas, y se admiten arroyos y pasajeros para dichos puntos. Su Administracion calle de Carnecerías, hoy de Alfaro, núm. 7, oficina de transportes de Felipe Puentes Roldan.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde. Se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 7 y 42 minutos de la noche. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 7 y 44 minutos de la mañana. De Málaga y su carrera á las 11 de la noche. De los pueblos de la sierra á las 4 de la tarde. De Ecija, la Carlota, Fuente-Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las 10 y 10 minutos de la noche. SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las 7 y 30 minutos de la mañana. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 7 y 36 minutos de la noche.

Para Málaga y su carrera á la 4 y 30 minutos de la madrugada. Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada. Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, San Sebastian de los Ballesteros y Victoria, á la una de la madrugada.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo. Catedral, 4. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15. Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan. Posada del Puerto de S. Pablo. BAENA. Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadan. AGULLAR. Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ, Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega y José Rodriguez. CASERTE. Manuel Gutierrez. SANTA ELIA. Juan Castellano. Posada del Toro. OBEJO. Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Pulla. POZOBLANCO. Juan Colchero. PALMA. José y Juan Perez. MONTALBAN. Agustín Robles y Juan Castellero. ECÍJA. Salvador Diezguz. ANDUJAR. Juan Mortoro. OBEJO. Francisco Sanchez. BAENA y LUCENA. Isidro Colodrero. Posada de la Madera. MONTORO. Ildefonso de Luque. ECÍJA. Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio y Juan Romero. LA CAMPANA. Andrés Montero. AGULLAR. Francisco Perez. Posada del Potro. RAMBLA. Rafael Panadero. Posada de la Espada. MONTORO. Ildefonso Caballero. VISO. José Lopez, Ildefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO. Antonio Morales. Posada nueva del Carmen. BUJALANCE. José Maria Valera y Francisco Venclada. POZOBLANCO. Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano. ESPIEL. José, Juan y Antonio Madrid, Castro. Juan Antonio Bravo.

CARLOTA. Juan de la Cruz. Posada del caño Vence-guerra. PORCUNA y CASERTE. Benito Garrido y Garcia. Posada de Sta. Marta. FUENTEDEJUNA. Miguel Sanz y Jacinto Benavente. PRIEGO. Cecilio Arenas. Posada de las Yervas. ADAMUZ. Bartolomé Obervo. DOÑA MENCIA. Cristoval Navas. VILLANUEVA DE CÓRDOBA. José Jurado. Buensatedo. BUJALANCE. Francisco Rodriguez. VALENZUELA. Francisco Garcia. ANDUJAR. Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco. ADAMUZ. Cristobal Arenas y Juan Antonio Valverde. MONTORO. Manuel Tabares y Francisco Laguna. PEDRO ABAD. Ildefonso Castilla. VILLAFRANCA. Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona. Posada de la Paja. PRIEGO. Antonio Aguilera. FUENTE GENIL. Cristoval Godoy y José Morales. Posada nueva de la calle de S. Pablo. CARPIO. Fidel Charquero. Casa de la Fuente, Catedral. CABRA. Gabriel de Heyes (a) Flor. Carrera del Puente núm. 79. ECÍJA, Fernando Roman. Palma 40. GRANADA. José y Antonio Sanchez.

Franqueo.

de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. — Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA É ISLAS ADYACENTES. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además de los sellos de franqueo, otro de 2 rs. PARA CUBA Y PUERTO-RICO. Un sello de 4 real por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 reales. PARA LAS ISLAS FILIPINAS. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses. Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 8 rs. PARA AMBAS AMÉRICAS. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. PARA INGLATERRA. Es voluntario el franqueo. — Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA FRANCIA. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 adarmes 2 rs. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 3 rs.

LIBROS DE TEXTO

Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para carreras especiales.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiada en la Exposición de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo a la andaluza, madrileña, catalana, francesa e inglesa, desde 12 rs. y docena hasta 36 segun vitelas, tipos y tamaños, como asimismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideración se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan a la fábrica serán remitidos a la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 14, Córdoba.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various liquors like Aguardiente florido, Anisado fino, Anis de segunda, etc.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various wines like Jerez, Pajarete, Manzanilla de Sanlúcar, etc.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various liqueurs like Almendras amargas, Flor de anís, Limón, Curazao, etc.

JARABES REFRESCANTES. Zarzaparrilla, Naranja, Limón, Orchata, Malvasisco y otras; y Sidra, a 14 rs. la botella y seis cuartos el vaso.

LA EDIFICADORA.

SOCIEDAD CONSTRUCTORA E HIPOTECARIA. Director y Administrador general: D. Angel Hernau, comerciante, capitalista y propietario. Oficinas generales: Madrid, Fuencarral 12.

Esta Sociedad pone en conocimiento de los Sres. suscritores de El Porvenir de las Familias, La Tutelar, La Union, La Nacional y el Montepío Universal, que se encarga de realizar por cuenta de los mismos sus respectivas liquidaciones, con arreglo a las instrucciones siguientes: 1.º Remitiran en carta certificada las pólizas y recibos con endoso a la orden de este Director. 2.º Acompañaran carta a la orden del mismo y cargo al Director de la Sociedad a que correspondan. 3.º La Comisión que esta Compañía perciba será de medio por ciento. 4.º Esta Dirección hará efectivas las liquidaciones, reembolsando inmediatamente, segun las instrucciones que reciba de los interesados. Representante en Córdoba: D. Rafael de Arias Alvarez, calle de Isabel II núm. 90.

LECTURA DE LIBROS A DOMICILIO.

En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se admite suscripción para la lectura de libros a domicilio. Se encontrará un extraordinario surtido de las mejores obras en todas materias y novelas de los más célebres escritores nacionales y extranjeros. Con el fin de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de las ventajas que un establecimiento de esta clase puede reportar, se ha fijado desde luego la suscripción a precios mas económicos que en Madrid y las demás capitales de provincia donde hasta ahora se han establecido. PRECIOS DE SUSCRICION. Por meses, 8 rs. Por trimestres, 22.

NOTA. Se advierte que la suscripción solo dá derecho a llevar un solo tomo, leído el cual puede tomarse otro y así sucesivamente. Construcciones de ebanistería por diseños y modelos de París. Taller y almacén de muebles de lujo DE RODRIGUEZ. Azonaicas, 3, Arco Real, 49.—Córdoba. Pianos de las fábricas de Amedee, Thibout y Alphonse Blondel. París.

En dichos establecimientos encontrarán los que se dignen visitarlos todos los objetos que referentes al arte puedan exigirse así por las mas modestas como por las mas elevadas fortunas. Desde los aristocráticos pianos de Blondel y de Thibout sillas y butacas francesas e inglesas y veladores amuebles hasta las mas sencillas de fabricación nacional. Todo a precio fijo.

SANTA CÁNDIDA.

Gran fábrica de Harinas de todas clases, pasaduras, moyuelo, afrecho y trigo menudo, a precios sumamente arreglados, situada en el callejón llamado antes de los toros, en esta Ciudad.

Tripa seca de vaca americana.—Clase superior: se vende a 4 rs. mazo de 17 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.

Beneficio al público.

En la horchatería madrileña establecida en la casa núm. 73, frente a S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcochetas ó bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochos, por un real. Se hacen cubiletes de cidra, crema, arroz, avellanas y almendras a 24 cuartos docena, y se confeccionan budines de almendras. Se vende cidra en albar a 28 cuartos libra. Se hace crema a la inglesa y la española, y se vende arroz que vale a 14 cuartos libra y a 24 a 42. Se vende arropo de varias frutas, a 28 cuartos libra, y otras varias clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo a precio muy arreglado.

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel a todo el que lleve una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso García Tejera. Se publica por entregas de 16 páginas con láminas aparte del texto, a medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. También se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

A quien acomode. Se lleva arena, piedras de empujar y de cemento y se sacan granzas en las obras y empujados, a medio real carga; cuando no hubiere granzas que sacar será la arena a seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedando los dueños de las obras complacidos por las buenas calidades que hay destinadas para este trabajo; los que deseen este servicio pueden hacer los pedidos en la casa nueva puerta de la Trinidad.

Para la escuela de Veterinaria. Breves nociones de Algebra para el examen de ingreso en dicha Escuela. Se vende a 2 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, en donde se encuentran además todos los libros de texto que han de usarse en el año actual.

Almanaque francés para 1866. Se acaban de recibir directamente de París en el despacho del Diario de Córdoba.

EL MES DE NOVIEMBRE.

en sufragio de las benditas almas del purgatorio, escrito en latin por Francisco Vitali y traducido al Español. Se vende en el despacho de este periódico.

A los fumadores. Papel Ycurado. Real privilegio de invención.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiración, y destruye las malas condiciones del color de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas; los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen a porfia cada vez mas recomendable. Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía de D. Faustino Garcia Tena, unico representante en toda la provincia de Córdoba.

Acogidos. En la dehesa de Villalobos se acoge ganado yeguar y vacuno.

En la calle de los Baños, núm. 4, podrá tratarse todos los días de 3 a 6 de la tarde sobre precio y condiciones.

La Envidia. Historia de los pequeños, novela de costumbres por D. Enrique Pérez Escrich. Se publicará por entregas de 16 páginas y se regalara una preciosa lámina en cada reparto. El precio será medio real la entrega en toda España. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, en donde habrá entregas de muestra para que el público pueda juzgar del mérito y baratura de la publicación.

Subarriendo. Se subarrienda una casa principal con muchas habitaciones, desde el día o desde Navidad. En la calle de San Fernando núm. 34, darán razon.

Máquina eléctrica. Entre la multitud de nuevos artículos que procedentes de París se han recibido en el despacho de este periódico, se encontrará una preciosa máquina eléctrica, que se vende a precio arreglado.

Canarios. En la calle de Lucano, casa contigua a la posada de la Hadera, se venden crías de canarios superiores, mestizos en belga ó inglés. Los machos son de 20 a 40 reales y las hembras de 6 a 10 rs.

Almoneda. Se hace de varios muebles y efectos, libros y una cama de bronce: en la casa núm. 24 calle A. Aubros de Morales.

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquín Yague, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

AVISO A LOS CONTRATISTAS.

En la fábrica de Vista Alegre se expende el méτρο de cal viva a 70 rs.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 5 conocida por el Ventorrillo de la Victoria: para tratar, plazuela de S. Juan núm. 2.

Venta. Se hace de los lagares antiguos denominados el Puerto, Quehigo y la Sangre, situados en la sierra y término de esta ciudad, compuestos de mas de 300 fanegas de tierra, y en ellas vna, olivar, castañar, encinar, chaparral, desmontado, monte bajo, mata parada, arboles frutales, watas de avellano, agua abundante y con casa de teja, que además de seis habitaciones altas y bajas tiene cuadra, bodega, lagareta, tinabon y zahurda. Se admiten proposiciones y plazos en casa de su dueño, calle de Sta. Maria de Gracia núm. 408.

El Faro de los escritorios. Prontuario utilísimo en los establecimientos de crédito, a los comerciantes en pequeño y grande escala, a los secretarios municipales, a los banqueros, a los escribanos y a todas las demas personas empleadas en buletes. Se venden en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, a 22 rs. cada ejemplar.

Arrendamiento. Desde San Miguel próximo de 1866, se hace de una huerta en el ruedo de esta ciudad, nombrada de los Cipreses, propia del Excmo. Sr. Marqués de Valdefflores, y de una haza nombrada del Puntal, contigua a dicha huerta: ambas fincas bajo la respectiva renta y condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de espresado Excmo. señor.

Arrendamiento. Desde 1.º de Enero próximo de 1866, se hace de una hacienda nombrada de Valdeleches, término de esta ciudad, al pago de las Quemadas, compuesta de olivar, encinar y monte bajo. En la Secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdefflores, su dueño, estará de manifiesto el pliego de condiciones y su renta.

El Progreso de la Agricultura, revista quincenal de agricultura, industria y comercio.—Desde el mes de Noviembre empezará la publicación de un periódico quincenal de agricultura, dedicado exclusivamente a defender los intereses de la propiedad y del cultivo y a propagar los adelantos científicos y las prácticas que se recomiendan por su excelencia. Abierta la sección doctrinal un artículo de fondo para tratar las cuestiones de actualidad que mas se rocen con los riegos, seguridad de los campos, rmpuestos, aranceles, instruccion agricola y demas asuntos de fomento que reclaman iniciativa y exijan defensa ó combate. Seguirán artículos científicos sobre los diferentes ramos de doctrina agronómica y sus auxiliares, y de agricultura práctica, arboricultura, ganadería, montes, agricultura y afines, ofreciendo las fórmulas mas sencillas y las tablas mas completas para calcular pilas de leña, semillas, tuberculos y raices, así como para determinar voluntariamente el peso aproximado de las diferentes cabezas de ganado. En el ultimo número de cada mes aparecerá el Calendario agrícola del siguiente, donde se detalla en las operaciones del cultivo y de las industrias principales del campo. Una sección de misceláneas pondrá al corriente a los suscritores de los hechos agrícolas, nacionales y extranjeros que les convenga conocer. Siempre que el interés del asunto lo demande, se insertarán litografías ó en extracto las disposiciones oficiales que se refieran a la agricultura. No hallará tampoco una sección destinada a dar cuenta de las exposiciones, concursos y reuniones agrícolas nacionales y extranjeras. Y por ultimo, cerrará el número una revista de mercados nacionales y extranjeros, que sirva de barómetro a los agricultores en sus transacciones.

PARTE MATERIAL. El Progreso saldrá dos veces al mes, y constará de 16 páginas, en cuarto prolongado. Acompañarán grabados en el texto ó láminas sueltas, y como litografiadas, si el número de suscritores las hubiese posibles. El precio de suscripción será el de 15 rs por trimestre en Madrid y provincias, librando directamente el importe, y con el recargo de comisión, haciéndolo por los encargados en provincias.

REGALOS. Todo suscriptor tiene derecho a recibir como regalo las Conferencias agrícolas del Duque de Terrones, ó a que se le descuenten los que haya abonado por ellas. Constan de un tomo de 400 páginas con siete láminas litografiadas. Los que tengan la suscripción por un año, podrán disponer de ellas en el acto; los demás al hacer el abono del cuarto trimestre. Además se sortearán entre los suscritores varios lotes de instrumentos agrícolas; semillas, sustancias clarificantes y otros productos análogos por valor del 40 por 100 líquido de la suscripción. El sorteo ó sorteos podrán tener lugar por semestres y por años, segun el número de suscritores ó la voluntad de la mayoría. La suscripción se hará con libranzas de fácil cobro ó con sellos de franqueo, dirigiéndose al director propietario D. Diego Navarro Soler, Aduana, 23, principal, Madrid. En Córdoba, en el despacho de este periódico.

Billar. Se vende, cambia ó arrienda una magnífica mesa de billar con bandas metálicas y todos sus accesorios: diríjase calle Lineros núm. 80.

Subarriendo y almoneda. Desde el día ó desde Navidad se subarrienda la casa núm. 6 de la calle de la Palma, acristalada, con muchas y buenas habitaciones, cocina alta y baja y cuadra. En la misma se hace almoneda de varios muebles, cuadros y macetas.

Hallazgo. La persona que hubiese perdido un pañuelo blanco, que se ha encontrado en la calle del Paraíso, podrá presentarse en esta redacción, donde se le dirá en poder de quien se encuentra.

La Reina de las tintas. Se ha recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, y se realizan a 5 rs. cada una. El Omnibus, Almanaque literario cómico-burlesco para 1866, adornado con grabados y caricaturas. Contiene el calendario religioso completo, tarifas de correos, ferrocarriles y telégrafos de España y del extranjero. Tarifas del papel sellado etc. Reduccion de monedas y otras muchas noticias de interes general. Se vende a 3 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, a los precios siguientes: Una cartera a 6 mrs. Docena de id. a 45 cts. Gruesa de id. a 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compren de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse a los antiguos precios.

Ambulante. Enseñanza de flores, frutas y otras labores de adorno, pasando el artista a domicilio, y no cobra hasta la conclusión de la enseñanza: la persona que guste ver las muestras, calle Mármol de Bañuelos número 11.

Venta. La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, porteria alta y baja, dos cuartos con quince plazas, guarnidos, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que da paso a grandes salones y demás habitaciones, toda acristalada y empapelada con lujo, jardín, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen.

Venta. La de la aceituna de las huertas de Cinco Poyos y la Jurada, en el alcor de la sierra de esta Ciudad. En casa del Procurador D. Rafael de Espejo, calle de la Concepcion núm. 4.º, se oyen proposiciones hasta el día 15 del presente mes.

Venta. Se venden las fincas siguientes: El lugar nombrado de Cuevas, situado en esta sierra e inmediato a las Ermitas, lindando con los lagares de Negrete, el Rosario y Anton Cabrera. Una casa en esta Ciudad, calle de Nuebla núm. 2. Otra ídem, calle de la Humosa núm. 2, frente a la porteria de la ermita de las Montañas. La persona a quien pueda convenirle alguna de espresadas fincas, puede pasar a la casa núm. 43, calle del Liceo.

Generos. En la calle del Ayuntamiento núm. 8, se ha abierto un gran despacho de generos propios para la presente estación, que durará ocho días.

Venta. Se vende una imájen de Ntra. Sra. del Rosario, vestida con esmeralda y adornada con cerco de flores. Tiene zarcillos de oro y sortijas y rosario de plata, en una urna de madera y cristal: en la calle de la Madera, casa núm. 7.

Venta. Se venden ocho arrobas de lana vegetal sin usar, a 24 real arroba. Darán razon, plazuela de las Dueñas número 13.

Pérdida. Desde la calle del Lodo, Almonas, Almagra, Iruña, plaza de las Cañas y calle de Armas, se han estraviado tres cadenas de cuatro granitos, en blanco y liadas en un papel azul: la persona que las haya encontrado podrá presentarlas en la calle del Lodo número 6, y se le dará una gratificación.

Paja. Se vende paja de trigo y cebada por carretadas, en el cortijo del Alamo. Darán razon en la calle de Pompeyos, antes de la Compañía, núm. 7.

Matanza. En las calles de Alcántara, plazuela del Santísimo, casa de Antonio Cabrera, hay matanza de dos a dos días.

Venta. Se vende en la Provincia de Málaga una hacienda de riego y secano, compuesta de 680 fanegas, de las que 120 son de las primeras y las restantes de secano y en ellas sobre 7,000 naranjos de 4 a 5 años, 2,500 higueras y granados, 2,000 olivos de 3 a 6 años, 4,800 frutales de diferentes clases, y de 60 a 70,000 chopos de 3 a 8 años. Tiene una venta y varias casas de colonos: divide la finca el ferrocarril en término de la Pizarra. Se vende por su coste de compra y mejora. La finca es divisible y pueden presentarse proposiciones por cualquiera de las partes de que se forma. El que desee mas detalles del precio, etc., puede dirigirse a D. José Maria Chacon, calle Pedregosa núm. 3.

Guía práctica de labradores, hortelanos, jardineros y arbolistas, completada con un tratado de economía rural, por D. José Garcia Sanz. Dos tomos, 24 rs. Despacho de este periódico.

Reflexiones sobre la naturaleza, ó consideraciones sobre las obras de Dios en el reino de la naturaleza y de la providencia. Escritas en alemán para todos los días del año por Mr. Sturm y traducidas al castellano. Seis tomos en 8.º mayor, 30 rs. Despacho de este periódico.

Los celos de una Reina. Novela histórica de gran lujo. Se publica en Madrid bajo la inteligente dirección de D. Carlos Capuz. Constará la obra de unas 90 entregas de 16 páginas. Toda la obra contendrá unos 28 grabados y el retrato del autor. El precio de cada entrega será medio real en toda España. Que se abra la suscripción en el despacho de este periódico.